
■ 本报记者 周春雨

自 2013 年以来，国内酒店纷纷要求降

低星级。会议业链条的多米诺效应正在朝

酒店业袭来。近日，据中国旅游协会副会

长、开元旅业集团董事长陈妙林透露，2013

年 内 地 有 50 多 家 星 级 酒 店 主 动 要 求“ 降

星”。此外，还有更多准备申报五星的酒店

都暂缓申报，有些酒店甚至取消了星级。有

数据表明，2013 年下半年全国每月有 20 多

家酒店关门，酒店行业营业额同比下降 25%

左右。从上述迹象不难看出，国内酒店业进

入了“降星”洗牌期。业内人士表示，酒店业

之所以遭遇如此境地，与会议市场的下滑密

不可分。去年以来，政府频频出台政策限制

“三公”消费，多数高星级酒店业绩受到大幅

冲击，去年 9 月发布的《中央和国家机关会

议费管理办法》第十二条建议指出，大部分

会议应在四星级以下（含四星）定点饭店召

开。这令多数五星级酒店业务流失。

受会议业下滑牵连

“2013 年会议市场下降约 20%左右，但

大部分是政府会议。”中国会展经济研究会

副会长、《会议》杂志社总编辑王青道接受

《中国贸易报》记者采访时表示，2013 年，企

业会议没有下滑。王青道认为，过去一段

时期内，政府会议在整个会议市场的占比

比较大，所以，当政府会议受限后，一些只

为政府会议提供服务的会议服务公司业务

受到了重创，与此同时，那些依赖政府会议

发展的酒店也进入“寒冬”。王青道强调，

受“三公”经费支出预算的限制，社团会议

也受到了连带影响。但不可否认，从长远

来看，政府出台“三公”经费支出预算，符合

国际化的潮流。据了解，为确保《政府工作

报告》明确的各项目标和任务落到实处，北

京市政府对报告进行了任务分解，形成了

《2014 年市政府折子工程》，共 209 项。其

中包括，北京今年将严格执行《党政机关厉

行节约反对浪费条例》、《党政机关国内公

务接待管理规定》，坚持勤俭办一切事业，

“三公”经费支出预算降低 12%以上，市级

节庆论坛展会活动的财政经费压缩 40%以

上。根据中国社会科学院旅游研究中心和

社会科学文献出版社联合发布的《2013—

2014 年旅游绿皮书》显示，2013 年上半年，

全国三星级及以上星级饭店平均出租率为

53%，五星级饭店客房一半空置。

以往政府会议占比过高

2012 年 ，是 中 国 会 议 市 场 的 繁 荣 时

期。但业界并不否认，这其中政府会议起

了最大的支撑作用。而在国际会议市场，

政府会议的占比可以忽略不计，其数量非

常少。据王青道介绍，我国政府会议占到

会议市场的 23%，随着“三公”经费支出预

算压缩相关规定的出台，2013 年，政府会议

占比降到了 8%。王青道表示，随着政府会

议数量的大幅下降，会议市场出现了“ 错

乱”。而“三公”经费的减少，也改写了会议

市场的规则，如餐饮标准、旅游项目相继取

消等，这样一来，导致了政府会议业链的消

失，而连带消失的还有小型会议服务公司。

在会议产业链条中，部分小型会议服

务公司的生存依赖于为政府会议提供服

务，由于其缺乏策划能力，在会议市场出现

重大调整时失去了方向。据报道，广州市

十四届人大四次会议开幕前夕，尚未经市

人民代表大会审查批准的广州市 2013 年预

算执行情况和 2014 年预算草案（下简称草

案）已在网上提前公布，这是广州首次在市

两会召开前晒预算账本。网上公布的预算

草案提示，广州今年将进一步压减“三公”经

费规模，党政机关会议费预算将大幅下降

22.3%。一位不愿具名的业内人士坦陈，随

着党政机关会议费预算的大幅压缩，小型会

议服务公司突然失去了生存空间，自己的公

司受到重创，但开发新业务，缺少竞争实

力。与之相反，大型策划会议服务公司，在

这次会议市场“规范战役”中没受到影响，据

王青道介绍，根据统计，2013 年排名前十的

会议服务公司，有的业务还出现了增长。由

此可见，高端会议市场依旧看好。

会议业恢复需3年

关于“恢复”期，据中国社科院旅游研

究中心最近发布的《2013—2014 年中国旅

游发展分析与预测》分析，去年“八项规定”

和”六项禁令”收紧了旅游业中的公款消费

群，去年上半年星级饭店经营情况呈下滑

趋势。中国饭店旅游协会公布的《2013 中

国饭店业发展报告》也显示，去年上半年，

全国三星级及以上星级饭店平均出租率为

53%，较 2012 年同期下降 6 个百分点，半数

客房空置，平均餐饮收入同比减少 17.2%，

平均会议收入同比减少 17.8%。平均营业

总收入方面，五星级饭店同比降幅最大，达

14%。对此，王青道指出，业务下降的多为

国内五星级酒店。他强调，要求“降星”的

也都是内地的酒店，国际连锁酒店没有出

现“降星”的情况。王青道表示，2013 年以

来，随着政府会议占比的明显下降，会议市

场进入了一个重要的转折期。他认为，要

回归到正常状态，会议业经历过 2013 年的

阵痛，还将需要经过两年的恢复期。据他

预估，到 2016 年，2013、2014、2015 年三年的

会议总量可达到 2012 年的水平。可以说，

2012 年是中国会议市场发展的一个峰值。

王青道强调，会议作为“工具”的价值不能

被否定，更不能“因噎废食”，会议服务型企

业应在市场转型中，寻求新的生存空间。

会展传真
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会展大咖秀

会展关注

■ 刘海莹

2014 年 1 月 14 日，美国参议院国土

安全与政府事务委员会主席、民主党参议

员卡尔珀主持“审查联邦政府的会议和差

旅支出”听证会，再次向白宫管理预算办

公室副主任、通用服务管理局局长、司法

部总检察长、财政部以及国税局官员质

询。在这次听证会上，白宫管理预算办公

室副主任 Beth Cobert 透露，与 2010 财年

相比，2013 财年联邦政府的会议和差旅支

出减少了 30 亿美元，其中财政部、内政部

分别少花了1.81亿美元和9900万美元。

从上述数据中可以看出，2013 年，美

国对政府会议的管理再次趋紧。事实也

的确如此，2013 年 2 月，美国通用服务管理

局宣布，继 2012 年后再次取消当年计划于

5月14日在佛罗里达州奥兰多的年度会议

暨展览，而该年会往届的参会人数达 1 万

多人。美国联邦政府大力削减政府会议

预算，源于一个毫不起眼的政府会议，后

者引发了“地震”，而且“余震”不断。在此

解释一下美国通用服务管理局，该局作为

美国联邦政府的一个机构，其工作职责是

为美国的政府雇员差旅设定标准。

事情回溯至2010年10月，美国通用服

务管理局下辖的公共建筑服务局在赌城拉

斯维加斯的豪华度假村酒店举办了“西部

地区会议”，参会人数约 300 人。这是一个

由政府举办、政府支付费用、参会者为政府

雇员的政府会议。但这个规模不大的政府

会议却把美国政府推上了风口浪尖，并遭

到媒体的猛烈批判。美国通用服务管理局

内设的总稽查长办公室对此进行了调查，

调查报告显示，此次会议会务开销过大，有

挥霍现象。2012年4月2日，美国通用服务

管理局局长迫于压力递交了辞呈，其两名

下属也被开除。由此，美国媒体和参议院

众议院开始了对政府会议的“穷追猛打”。

2013年3月1日，美国众议院监管部门

和政府改革委员会专门就此举行听证会，

美国通用服务管理局的首席行政服务官

Cynthia Metzler 参加听证会并接受质询，

坦陈虽然美国通用服务管理局就联邦雇员

差旅和会议花费削减已经取得了一些成

绩，但2012年联邦政府部门举办的会议中，

仍有 750 个会议项目支出超过了 10 万美

元。对此，美国通用服务管理局提出计划，

希望把 2013 年联邦政府部门的差旅、会议

支出标准比2010年降低30%。参议院举行

的听证会也就是本文开头提到的。

对于政府机构主办的会议，美国国会

设定了新的限制，并附加了一个严苛的条

件——无论会议规模大小，除非经过通用

服务管理局局长的亲自批准，否则一个政

府会议的花费不得超过 50 万美元。

政府会议经费的高额支出已引起世界各

国的高度关注，并相继迅速出台了管理规定。

视线回到中国，2012年12月4日，中共

中央政治局召开会议，一致同意通过关于改

进工作作风、密切联系群众的八项规定。

2013年1月，中央出台“六项禁令”，倡导厉行

节约、反对浪费。2013年4月19日，中央政

治局召开会议，决定从2013年下半年开始，

用一年左右时间，在全党自上而下分批开展

党的群众路线教育实践活动，着力解决“形

式主义、官僚主义、享乐主义突出，奢靡之

风”（简称“四风”）问题。2013年12月4日，

从中央到各部委办局、各事业单位、人民团

体和国有企业都随之采取措施从严减少会

议数量，控制会议规模，降低会议预算。

2013年12月3日，北京市政府党组召开教育

实践活动“回头看”专题交流会，公布了全市

全面清理节庆、论坛、展会活动情况，将活动

减少50%。据2013年11月17日《新京报》报

道，公安部2013年会议费、会议数量同比下

降80.9%和54%。据1月19日中央人民广播

电台经济之声《天下公司》报道，中国旅游协

会副会长陈妙林在1月18日召开的浙江“两

会”上说，2013年内地共有50多家星级酒店

给自己“降星”以获得政府会议的采购定点

资质，南京的一家五星级酒店主动要求降为

四星，甚至有些星级酒店取消了星级。节省

纳税人的钱，已成全球各国政府的共识。因

此，必须严格限制不必要的政府会议数量，

严格控制会议规模、会议费用。2014年1月

28日，《人民日报》发表两篇报道，抨击“有些

会议太浪费”、“一些地方在会议方面仍存在

折腾会、铺张会、会议落实会议等或显性或

隐性的会议浪费现象”。

毋庸置疑，政府举办会议，费用支出

来自于税收，合理有节制的消费是根本，

同时，也要看到，必要的、高质量、面对面

的会议能起到视频会议、网络会议起不到

的作用，比如演讲人与嘉宾之间的讨论、

现场观众的互动、参会者之间的交流，对

于坐在会场里的参会者和坐在电视屏幕

前的参会者，其效果大相径庭。

正如卡尔珀在参议院听证会上所说的

那样，“在正当合法和必要的前提下，一个良

好策划和组织运作的会议能促进政府官员、

学界、产业界之间的合作。政府部门必须努

力消除会议和差旅上的浪费，但我们也不要

不适当地限制我们的政府机构和外界的相互

影响。我们对此需要谨慎。”恰到好处是我

们的理想；如何把握，则考验我们的智慧。

（作者系国家会议中心总经理）

看美国对政府会议的限制

会议业链条产生多米诺效应 酒店“降星”
商务部部分展会论坛

被指过于奢华

本报讯 近日，中央第一巡视组向商务

部反馈巡视情况时指出，在党风廉政建设

方面，领导干部“一岗双责”制度落实不到

位，援外项目、内贸资金使用及内部管理廉

政风险隐患较大，一些单位和个人利用行

政审批、资金分配权谋取私利。根据中央

统一部署，2013 年 10 月 29 日至 12 月 27 日，

中央第一巡视组对商务部进行了巡视。巡

视组围绕党风廉政建设和反腐败工作这个

中心，把发现问题、形成震慑作为了主要任

务，广泛开展个别谈话，受理群众来信来

访，调阅有关文件资料，深入了解情况，顺

利完成了巡视任务。

巡视组组长陈光林指出，巡视中干部

群众也反映了一些问题，主要是：在党风廉

政建设方面，领导干部“一岗双责”制度落

实不到位，援外项目、内贸资金使用及内部

管理廉政风险隐患较大，一些单位和个人

利用行政审批、资金分配权谋取私利；在执

行中央八项规定精神和作风建设方面，部

分展会论坛过于奢华，有的单位和领导干

部勤俭节约意识不强，铺张浪费现象比较

突出；在执行民主集中制和干部选拔任用

方面，一些重大问题集体研究不够，用人上

存在简单唯考、唯分取人现象，干部管理不

够严格。同时，巡视组还收到反映一些领

导干部的问题线索，已按规定转中央纪委、

中央组织部和有关部门处理。针对巡视组

指出的问题，商务部党组书记、部长高虎城

表示，将认真对照检查，切实落实整改。

（尚 武）

全国汽配交易会展位费

将获商务部补贴

本报讯 由中国机械工业联合会、中国

汽车工业配件销售有限公司、重庆市人民

政府会展办公室共同主办的第 75 届全国

汽车配件交易会，将于 2014 年 5 月 9 日至

11 日在重庆举办。目前，组委会招商工作

正在进行之中。

据悉，从 2013 年起，由中国汽车工业

配件销售有限公司主办的全国汽车配件交

易会已成为国家商务部引导支持的重点展

会之一。根据商务部《关于指导做好 2013

年中小商贸企业参展补助资金有关工作的

通知》，财政部《财政部关于下达 2013 年中

小商贸企业发展专项资金的通知》，参加全

国汽车配件交易会的企业将获得由商务部

给予的一定数额的补贴。现在，组委会已

开展对第 73 届全国汽配交易会参展商的

补贴资料上报，凡符合条件的参展商均可

获得商务部的补贴。

此外组委会表示，为帮助参会人员寻

找新产品、新市场，此次重庆汽配会还将设

立“新品展示区”，并为特装企业提供搭建

服务，凡有此类意向的企业均可报名。

（佟文静）

10万平方米会展中心

落户济南西部新城

本报讯 2014 年济南计划投资 1043 亿

元，建设 220 个重点项目。其中，济南西城

投资开发集团将在西部新城建设一座 10

万平方米的新会展中心。 项目建成后将

成为继省文化艺术中心”一院三馆”后又一

重要产业。 据了解，该项目位于二环西路

以西，淄博路以东，清源路以北，滨河南路

以南，占地 450 亩。计划于 2014 年 7 月开

工建设，总投资 20 亿元，2014 年计划投资

5 亿元。自 2002 年以来，济南会展业进入

快速发展阶段，成为拉动济南经济发展的

重要力量。济南会展业在全国中心城市中

的地位和影响力逐年提升，会展业已经成

全市经济发展新的增长点。据济南市商务

局数据显示，2013 年上半年全市举办展会

共 83 场次，展会交易额达 659 亿元，拉动相

关行业增收 91 亿元。然而，目前济南现有

的舜耕国际会展中心面积仅 2 万平方米，

最多容纳 500 个展位，济南国际会展中心

也不过 5 万平方米。再建 10 万平方米的会

展中心，将是济南会展业突破硬件“瓶颈”

的重要一步。新会展中心的建成将为西城

区带来大量的信息流、技术流、人才流和商

品流，同时也将对周边酒店、旅游、商贸、餐

饮、物流、金融等产业产生巨大的辐射和拉

动作用。

（王 虔）

2014 年新加坡航展 2 月 11 日正式开幕，

来自近 50 个国家和地区的 1000 多家参展商

参加了此次展出，展出规模再创历届新高。

本届航展中，日渐成熟的中国航空产业和潜

力巨大的国内航空市场备受关注。

中国参展商中，中国航空工业集团旗下

的中航技与中航国际在现场展示了中国制

造的先进水平，其中包括双座型枭龙战机，

L15、K8 教练机、翼龙等军机模型。第三次参

加新加坡航展的中国商用飞机有限责任公

司（简称“中国商飞”）也展出了 C919 大型客

机、ARJ21-700 系列支线客机模型。而首次

组团参展的中国航空产业园展区，也进一步

向世界展示了中国航空工业的发展水平。

（静 安）


